

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de Uneraria.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., jueves 11 de julio de 1912 || Núm. 149

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoaptable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



TRIBUNA LIBRE

UNA OPINION

Cada vez que se presenta á la consideración del público un problema relacionado con los altos intereses del pueblo, examinólo minuciosamente y peso en esa gran balanza de la equidad sus ventajas y desventajas; si las primeras resultan inferiores á las segundas, las rechazo con la confianza de que hago un bien, así juzgan lo contrario los que sin estudio previo se apasionan por la utopía cautivadora de una idea.

Uno de los jóvenes que con más energía y entusiasmo acoge las innovaciones y desde su curul de diputado trata de implantarlas, es el amigo don José Manuel Peralta. Sin embargo, su propuesta para la reglamentación de paga de los salarios de los trabajadores y cortar el abuso de los cupones, nos parece irrealizable por entrar en lucha abierta con la libertad individual, en el primer punto; por no

tener ningún resultado práctico en el segundo, desde el momento que ésto tendría consecuencia fatal de aquello. Suprimase en efecto, los tres primeros artículos y el resto del proyecto, tiene que caer por falta de base cierta. En el rigorismo de una lógica hay que prever las causas y sus efectos para mejor entendimiento.

¿Por qué se opone el proyecto de Peralta á la libertad individual? La respuesta es sencilla: suprime la contratación entre los dueños de fincas ó establecimientos y sus peones y las obliga á meterse en la camisa de fuerza, á fin de recibir irremediablemente su paga á tiempo fijo, así medien motivos importantes para que ellos quieran lo contrario y aunque les convenga más no estar contratados por día sino en la forma que más le convenga. Esta opinión sincera es la verdad y nadie podría negar que lo que es el gallardo representante, al ponerse las botas de un buen socialista, no advirtió que éstas son difíciles de llevar, porque con ellas solemos dar un punta-

plé precisamente á la libertad que deseamos proteger.

Y conste desde luego que tanto á los patronos como á los trabajadores, esa modificación si llegara á ser ley, vendría á perjudicar, desde el momento que trastornaría la organización especial de sus establecimientos y á muchos les acarrearía graves perjuicios. Además, no hay que pasar inadvertida la verdad de sentido común de las facilidades que tendrían los patronos para desquitar cualquier daño que se les hiciera con esa ley, muy difícil de cumplir, si con ella no se crea un servicio de resguardo especial para vigilar su cumplimiento.

Y ese apremio corporal contra el dueño, administrador, pagador ó empleado principal, que viole las disposiciones de esta ley, es algo tan delicado que merece un estudio minucioso. Y al correr del lápiz sobre las cuartillas, no debemos tratarlo, porque si es sencillo en la forma es tal vez magno en el fondo. Reflexionemos en sus posibles consecuencias y si tiene la virtud de esa medida propuesta por Peralta.

Y al concluir este comentario, recordamos las palabras que siempre tenemos en cuenta: «Amicus Plato, sed magis amica veritas».

PETHIÓ

De Heredia

Por la higiene y el cletismo

A cien varas al Sureste de la estación del ferrocarril de esta ciudad y frente á la tenería de don Alberto Sáenz, hay un pantano verde como una pradera en mitad del invierno, foco y criadero de millones de zapucos que vuelan á las casas del Norte.

Llamamos la atención del Gobernador y Municipalidad sobre este foco de infección, que puede sea causa de la tifoides que se ha desarrollado en la población.

Asimismo llamamos la atención á la Junta de Educación sobre el otro reparto ó criadero de culebras que tiene por la calle de la estación dicha y á cien varas de ésta, al Norte.

Suplicamos se haga algo en bien de la higiene y ornato públicos, de los que fue tan amigo don Cleto, aunque no es galetano.

Y á propósito. ¿Se reunirán casi todas las noches ciertos individuos por buscar la higiene y salud y prosperidad del cletismo que tienen entre ceja y ceja, y que ni en Barba pega

Heredia, julio 10 de 1912

TAMIS

En solicitud de agua potable

Varios vecinos del lugar llamado "Rosales" del distrito de Desamparados de Alajuela se proponen con el esfuerzo propio proveer de agua potable á la localidad y al efecto solicitan únicamente se les proporcionen los tubos necesarios del sobrante de la cañería de San Pedro de Santa Bárbara.

Plausible es la idea y ojalá que ella sea tomada como ejemplo por los demás lugares en que hace falta la verdadera fuente de riqueza para la salud: el agua pura y cristalina.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la compra y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcada.

R. C. Wetmore,
Agente.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta del país.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

Vuelos de la Imaginación

La imaginación es la madre de las grandes creaciones y también—por que quien puede lo más puede lo menos—de las pequeñas creaciones. Hay que estimular la imaginación creadora, pero no para atribuir á otros lo que ni por el pensamiento les ha pasado, para bien ó para mal. ¿Quién habla de fusiones del Partido Republicano? ¿Que la experiencia enseña que ello es posible? Pudiera ser. Pero en el momento el Partido Republicano marcha solo, se basta á sí mismo dentro del régimen republicano de Costa Rica. Aun sin las influencias de los *púdelo todo* ha creado en Costa Rica buenas instituciones, ha cerrado válvulas por donde se escapaba la verdadera república y ha hecho un ambiente nacional propicio á sus más grandes ideales democráticos.

Poco á poco ha ido cuajando promesas de su programa escrito, y hace escritos, y hace esfuerzos inauditos desde abajo para que la realidad corra las otras. El Partido Republicano siempre triunfa en Costa Rica con sus ideas, que es lo principal, que es lo primero que su jefe, el Lic. don Máximo Fernández anhela. Lo otro viene después, con el entusiasmo y la adhesión al jefe y la cohesión del Partido. Los republicanos ni siquiera han pensado en fusiones con otros partidos hechos, que tampoco los ve, y menos lo hacen dudar, dentro de un régimen republicano, del éxito feliz de sus decisiones. La experiencia les ha dado lecciones y el Partido no los ha echado en saco roto.

Vamos despacio, no precipitamos las cosas. Ya llegarán los días, y en tanto el país estará tranquilo y seguro. Después ya se entregará de lleno á la lucha política y entonces veremos quienes son los fuertes, si el Partido Republicano ó ellos, los que aún no se han orientado con sanas ideas; pero el Partido Republicano en campaña noble y respetuosa no entrará en componendas inconvenientes que lo obligarán á dejar su tradicional

respeto de adhesión al país y á su jefe.

La campaña de nuestro serio colega «La Prensa Libre» está dando frutos; entre otros, la excitativa á nuestros prohombres para que estudien los asuntos magnos de Costa Rica. Ya hemos leído las buenas opiniones emitidas por los caballeros don Juan Bautista Quiros y don Manuel Antonio Quirós: la primera apoya la idea de creación del Banco Hipotecario propuesto á la Cámara por el diputado don Alfredo González; y la otra recomienda encomiásticamente el proyecto de creación del Poder Docente del diputado don Claudio González Rucavado. La labor de los dos proyectos citados es ardua y habla muy alto del esfuerzo de la Cámara. Si el Poder Docente fué en bloc rechazado este año, nada dice que en la próxima legislatura no sea admitido, sino al contrario. También es probable que pronto sea presentado al Congreso un proyecto de Ley sobre accidentes, tan calurosamente solicitado por la prensa, y por los obreros desde hace algunos años.

Algunos, refiriéndose al Banco Hipotecario decían que éste no iba á dar resultado porque no había qué hacer con las cédulas hipotecarias, las cuales sólo las tomarían depreciadas, por un gran descuento. Pero á nuestros ojos eso no puede ser tropiezo, porque—como en Chile—se emitirán leyes que las hagan entrar en juego comercial. Por ejemplo, podrá obligarse á los Bancos de Descuento á que una parte de su reserva sea—subiendo ésta—de cédulas; podrá obligarse á que los empleados públicos no presten garantía fiduciaria sino de cédulas, etc. Para mover provechosamente las cédulas hipotecarias hay medios.

Seguiremos leyendo con atención las opiniones que, sobre los dos asuntos de mayor importancia que ha tenido el Congreso en esta legislatura, emitan nuestros prohombres.

Notas sueltas

En las piezas del doctor Valverde se encuentra bastante enferma la señora Isabel Rodríguez Rodríguez, quien careciendo de todo recurso para aliviar su mal, suplica á las autoridades locales, la trasladen en la primera oportunidad al Hospital de Heredia.

En la caballeriza de don Jacinto Carbonell murió un caballo que según relato de los partes policíacos, fué sacado antier noche como á las diez en un carretón para enterrarlo en la Sabana. ¿Y las precauciones que se quieren tomar contra las fiebres y epidemias acumulando al zopilote como principal propagandista, qué se ha hecho?

Tenemos la peste bubónica declarada en Puerto Rico, y las costas marítimas cierran sus patentes limpias declarando sucio aquel puerto, como remedio al contagio, y sin embargo, en nuestra capital, muere una bestia, una res, un animal cualquiera quizá de una enfermedad infecciosa, y sin más medios de preparación, al consiguiente entierro de la basura..... después esos animaluchos tan *asquerosos* que de pocos días á esta parte tratan de destruir... por imitativa de la populosa ciudad mexicana, se encargará de destruirlo completamente.

La señora Pilar Contreras v. de la Puente manifiesta que hace meses tiene bajo su cuidado la educación de dos niñas menores, hijas naturales de doña Delfina Mena, y que le fueron entregadas por el señor Agente Fiscal don Oscar Padilla.

Ahora resulta que la señora Mena con todo el amor de verdadera madre llega en un coche y se las lleva.

¿Quién tendrá razón en este delicado asunto?

En la calle 10ª y avenida 7ª se halla establecido un expendio de carnes que fué asaltado por unos cacos que se introdujeron en el local rompiendo el candado fijo de la puerta.

El objeto era cargar con el dinero que en la gaveta suponían, pero el chasco fué grande, no encontrando más que «huesos» y grandes postas preparadas para la venta del día siguiente, determinando para no salir tan desairados en su arriesgada empresa, de llevarse unas libras de carne para la olla que á la salud del carnicero se habrán comido tan ricamente.

Se puso en conocimiento de la policía el nombre de un individuo que va ofreciendo su trabajo como limpiador de vestidos de hombre, al extremo de ser un profesional, pues traje que cae en sus manos..... ¡hasta el día del juicio!

La fiesta del árbol

Uno de los beneficios de la propaganda agrícola actual se está palpando ya con el entusiasmo que se ha despertado con la celebración de la fiesta de los árboles que ha tenido lugar en los diferentes lugares del país.

Para el 13 del corriente se prepara uno de esos actos en la Escuela Superior de Varones N.º 2 de esta capital.

A última hora

Suicidio en Puntarenas

Sargento de Policía Benjamín Fernández esta mañana dióse un tiro de revólver debajo de la barba. El proyectil salió por el hueso frontal de la ceja izquierda. Está grave. Dejó una carta dirigida al Juez del Crimen de ésta en que le hacía saber su determinación de hacer un crimen doble ó de suicidarse, recomendándole no hiciera responsable á nadie de su hecho, ni á su esposa por las cuestiones que motivaban su resolución, y recomendándole quitar sus dos hijos á su esposa y entregárselos á una hermana. Juez levantó sumaria.

CORRESPONSAL

“BLANCA”

Para Roberto Valladares

Inconscientemente mis pasos me gubaban día por día hacia aquel cementerio; en él encontraba mi espíritu paz y reposo; en él mi melancolía abría sus alas con holgura, sin tropezar en los negros barrotes del egoísmo humano que ríe y ríe en la carnavalesca orgía de la vida, sin comprender las ajenas tristezas, sin preocuparse de ellas. Allí todo me era familiar y grato. El murmullo de la brisa llegaba á mis oídos dulcemente, fingiendo en él plegarias entonadas en loor de los difuntos; el perfume de los rosales florecidos me acariciaba tenuemente como las manos de una invisible novia; los pétalos marchitos de las flores me parecían amores muertos, recuerdos agonizantes. Y mi dolor, este eterno anhelo de algo lejano que llevo en mí, parecía adormecerse ante la somnolienta paz de los sepulcros. Aspiraba gustoso aquella atmósfera húmeda y blanda de misterioso encanto.

Tantas veces pasé por aquellos sitios, por aquellas veredas apacibles, que fuíme encariñando con los muertos, y á ellos, solo á ellos, les contaba mis anhelos locos, mi desesperanza, mi tristeza infinita.....

Y me comprendían; callaban sin embargo, pero á mi corazón sus voces, insonoras llegaban llenas de piedad y de consuelos.....

En el rincón más apartado del cementerio había una tumba olvidada, sola.

Jamás vi sobre ella una flor, jamás detuvo en ella su vuelo un pajarillo, ni siquiera una hoja; las que caían de los árboles se desviaban, huían y en alas del viento se alejaban indiferentes de la tumba solitaria.

Tan apartada estaba, que nunca en mis interminables paseos había llegado hasta allí; aquella tarde me detuve; contemplé con dolorosa compasión, húmedo, los ojos, aquella amarga realidad; y las palabras del poeta vinieron á mis labios: «¡Dios mío, qué solos se quedan los muertos!...»

¿Quién era?... ¡Misterio!... El tiempo tan cruel é indiferente como los hombres, como los pájaros, como las hojas, borró su nombre como borró tal vez de los corazones su recuerdo.....

Todos los días volvía yo á charlar con mi nuevo amigo; á depositar sobre su tumba flores, á brindarle en muerte lo que en vida le negaron todos... cariño.

Mi desmedrado cuerpo cayó por fin bajo el azote de un mal desconocido, de un misterioso mal; en mis delirios veía aquella tumba, antes tan solitaria, cubierta de flores, rodeada de sus amigos. En mis horas luminosas la presentaba olvidada de nuevo, más triste que nunca, más sola, más abandonada.

Tan misteriosamente como llegó, marchóse al fin mi mal; en cuanto pude, mis pasos me llevaron hacia allá, hacia mis

amigos, hacia la soledad de aquel rincón Iba triste, pensaba en el abandono en que estaría, cuando al llegar mis ojos se turbaron, creí soñar. Ante aquella piedra negruzca y agrietada había una mujer, una niña más bien, ¡qué bella era! Sus finas manos deshojaban flores sobre la losa fría; sus bellos labios plegados en oración, parecían más bellos; sus ojos, dos cielos de dulzura infinita, vertían blando rocío de lágrimas. Al terminar aquella purísima lluvia de pétalos y llanto, se alejó... suavemente como una ilusión...

«Hasta mañana» murmuró muy quedo; «hasta mañana», pensé yo.... y volví. Volvímos. De nuevo dejé sobre la tumba sus rezos y sus flores. No sé como me encontré á su lado, no sé cuales fueron mis primeras frases; solo sé que hablamos como si nuestro diálogo hubiera empezado en otra vida, en tiempos muy lejanos. Hablamos sin sorpresas, sin recelos.

—Era tu padre, tu hermano, tu novio? —No.

—¿Por qué le rezas, por qué le lloras?... —Por olvidado, por triste, por solo.

—¿Solo por eso?... ¡Eres buena, Blanca!

—¿Quién te dijo mi nombre? —Tu misma.

—¿Yo? ¿Cuándo? —Ahora mismo. Siendo tu alma tan pura, tan diáfana, Blanca ha de ser. Como lo es todo en tí, como tu nombre. Solo Blanca puedes llamarte.

—Blanca me llamo.

—¿Quién te trajo aquí? ¿Cómo llegaste á esta soledad? —Buscando alivio para un amor muerto al nacer.

—¿Y lo encontraste? —Sí....

Volvimos juntos diariamente á depositar sobre la solitaria tumba nuestras flores. Sus tallos se enlazaban inconscientemente como nuestras manos, como nuestros corazones, como nuestras vidas.

Lloramos juntos sobre la tumba de nuestro amigo anónimo, y nuestras lágrimas labraron en la piedra esta palabra «AMOR». Aquellas flores que nuestro cariño entreteñía, jamás se marchitaron; aquel sepulcro solitario y triste fue el altar donde nos juramos eterna fe. La muerte bendijo nuestra unión. Hoy nacen flores en aquella sepultura; el sol deja caer sus rayos sobre ella; los pajarillos plan alborozados y anidan en sus grietas.

Tal vez recogerán las lágrimas que vertiera mi amada en aquellas lejanas tardes de melancólico recuerdo!...

LEÓN BRAVO,

Artista de la Compañía

Evangelina Adams

Bogotá, febrero—1912

ACUERDOS tomados por la Municipalidad de San José en su última sesión

Se acordó transcribir el informe presentado por el señor Inspector Municipal de instalaciones eléctricas, al señor Roberto Jiménez Sáenz, empresario de la luz eléctrica de San José y Heredia á fin de que proceda á remediar los defectos que en dicho informe se señalan.

Se acordó aceptar la renuncia presentada por don Rafael Alpizar del puesto de juez de aguas del distrito de San Juan.

Leído un informe del Inspector de caminos en el que pone en conocimiento de esta corporación que el único obstáculo que se presenta á la indispensable ampliación de la calle del Porvenir entre avenidas 12 y 16 es por la propiedad de don Jesús Mora Venegas cuya casa queda atravesada en la calle. Que el terreno que hay que tomar de dicha propiedad mide 75 m. 25 dec. cuadrados; y que el señor Mora Venegas cede tanto el terreno como la parte que se demolerá por la suma de \$ 15,000 pagaderos así: \$ 3,000 al contado y \$ 300 cada trimestre, acordando comisionar á los regidores Soto, Quirós y Ross para que informen el caso.

Vista una nota de la Secretaría de Fomento en que solicita se le conceda permiso al señor Salvador González Ramírez para conectar la cloaca del señor don Guido Von Schroter con la cloaca del Teatro Nacional, se acordó pedir informe al Ingeniero Municipal.

Se acordó autorizar al señor Gobernador para aceptar las escrituras de compra del terreno necesario para la prolongación de la avenida 14 Este, entre calles 9 y 11

y 11 y 13, perteneciente á don Marcelo Breaes, conforme al contrato aprobado en acuerdo IX de la sesión del 4 de noviembre del año próximo pasado, de compra de terreno perteneciente á los señores don Alberto González Soto, Manuela Agullar y Josefa Navas, para la prolongación de las calles 17, 19 y 21 y avenida 6ª, de conformidad con lo dispuesto en acuerdo 3 de la sesión de 24 de octubre último.

A moción del señor regidor Vidal López, se acordó: Comunicar al Procurador Municipal para que informe el estado en que se encuentran las diligencias de la expropiación acordada en la sesión del 3 de noviembre del año ppto., sobre una faja de terreno de propiedad de don Isidro Marín Calderón para la continuación de la Avenida 14 Este.

Marítimas

Ayer á las 9 30 p. m. ancló procedente de Galveston con seis días de travesía el vapor noruego «Belvernon», de 662 toneladas, capitán Kvarmo y 17 tripulantes; sin carga ni correspondencia y con los pasajeros siguientes: William Grant, James Robinson y Judit Boot.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con VIDAL LÓPEZ y en Turrucares con CUSTODIO ALFARO.

LLEGA ZELAYA á G. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión. Para informes en la Redacción de este diario.

PERSONALES

La estimable señora esposa de don Carlos Fajardo se encuentra bastante delicada de salud. Deseamos su pronto restablecimiento.

—En Guápiles murió á consecuencia de una mordedura de culebra don Miguel Astorga Méndez, de treinta años de edad y vecino de Taras de Cartago.

—En Limón murió de ankllostomias John Ricketts, de veintiseis años de edad y de nacionalidad inglesa.

—Procedente de Cartago llegó don Enrique Ronnebaun.

—En la ciudad de Alajuela contrajeron matrimonio don Juan Cabezas con la señorita Mercedes Zamora.

—Don Moisés Jiménez conocido vecino de Coronado ha tenido la pena de perder á su hija Hortensia de ocho años de edad, quien murió de un ataque cerebral. Le enviamos nuestro pésame.

—De ese mismo ataque murió en Desamparados don Francisco Rivera Obando, vecino de San Ignacio de Acosta.

—En Guadalupe contrajeron matrimonio ante el Presbítero don Jacinto Chaves, don Procopio Varela con la señorita Lupe Ortiz.

—Hemos isto completamente restablecida á la señorita Marta Monteseoca, quien estuvo delicada de salud.

—Le enviamos á don Cornelio Artavia y su señora esposa nuestro sentido pésame por la muerte de una de sus niñas la cual tenía año y medio de edad.

—Procedente de Cartago estuvo entre nosotros el joven don Francisco Chacón. Hemos tenido el gusto de ver nuevamente á don Oton Fernández, que estuvo de paseo en Bocas del Toro.

—En San Ramón se celebró el matrimonio de don Victoriano Morera con la señorita María Leonor Miranda.

—Ha seguido mejor de salud el competente profesor don Ramiro Aguilar, quien ha estado guardando cama hace algunos días.

—Con rumbo á El Salvador, en busca de mejores horizontes partió don Arturo Bustamante Castro.

—En Santa Ana murió la respetable señora doña Rafaela Quesada, vecina de La Uruca.

—Para el Paraíso se dirigió don Juan Cancio Quesada.

Movimiento diario

Los que nacen

María, de José Rodríguez y Jesús Rojas.

Ramón, de Célmo Gutiérrez y Juana Carvajal.

Trinidad, de Mariano Valverde y Carolina Carvajal.

Natalia, de Angélica López.

Josefa, de Rosario Abarca.

Los que viajan

Pedro González, para España.

Generoso Rodríguez para id.

Desiderio Alpizar, para E. U. de A.

José Oller, para la Habana.

Teodoro Schmalhofer, para Panamá.

Número de boletas

para el destace de cerdos, expedidas en los diferentes cantones de esta provincia durante el mes de junio último.

Cantón de San José.....	418
« « Escaldas.....	31
« « Desamparados.....	63
« « Puriscal.....	50
« « Aserri.....	16
« « Mora.....	31
« « Tarrazú.....	15
« « Golcochea.....	31
« « Santa Ana.....	22
« « Alajuelita.....	10
« « Acosta.....	17
« « Coronado.....	9
Total.....	713

La mejor clase IZTEPEQUE **La mejor clase**

SALVADOREÑO

—de primera—

Virginia y Kentucky

Clases Superiores

DIRECCION:

Mercado, Calle 6a. N.

NÚMERO 63

JORGE CASTRO G.

"Cosas de la Prensa Amarilla"

La rotativa menor, como fuente de información política no puede ser más *verídica* para orientar el criterio de sus abonados.

Ayer no más eran víctimas de la fantasía de ese diario los estimables caballeros Dr. Durán, don Alberto González Soto, Dr. Pánfilo Valverde. Hoy la emprende contra las no menos distinguidas personalidades de don Bernardo Soto y don Pedro Pérez Zeledón, y luego no se nos diga que ese periódico no se preocupa por *servir al país* y dar la nota de moralidad periodística de que tanto se vanagloria el «Times» de Londres, del que se cuenta que nunca ha dado una falsa noticia.

No, señores forjadores de candidaturas políticas, caldeadas en mentes de cortas luces é instintos traviosos, vuestra pléyade de revoltosos al calor oficial puede de esta vez dormir desde ahora ó buscar pasaje y emigrar.

Empresa, más que romana, va siendo para los hombres de valer moral que han logrado alcanzar algún desahogo financiero, el tener que vérselas á cada rato con los reporteros de

ciertos periódicos, cuyo fervor religioso por la patria los trae siempre buscando la manera de acomodar su diario á una causa productiva.

Nadie se deja influir por estas sirenas de nuevo cuño; pero cualquier debilidad sincera, motivada por la buena fe de la cortesía, es explotada y comentada al gusto del que llega á mesa de redacción en lenguaje efectista, tratando de darle un alcance que estuvo muy lejos de la interlocución.

«La candidatura del licenciado Pérez Zeledón será lanzada por una coalición de *Fernandismo y Civilismo*». ¿Podrá decirnos *La Información* si dentro de sus triviales canciones, le está precisar los nombres de las personas que se han unido para lanzar la candidatura de uno de los capitanes del Partido Republicano? Su silencio será de esta vez cotizado como de costumbre por los flacos de espíritu; pero sometido á muy duras críticas por los que no son maestros en picardías y llevan por mira la verdad ante todo.

GIL DEL SOL

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Juan Felipe Picado.—La aprobación de la moción Arias el día de ayer, fué una injusticia: él le dió el voto y lo reconoce así. Hizo moción para reveser el acta en cuanto á la moción de Arias, la que fue desechada. El diputado Alfaro hizo constar su voto afirmativo y el diputado Saborio le negó el voto: se trataba de facilitar el justo aumento de pensión del señor don Apolonio Romero: extrañó mucho la actitud del diputado Saborio, por ser tan aparentemente simpatizante de esa pensión.

Se leyó el dictamen aprobatorio de la Comisión de Legislación sobre el proyecto del diputado Picado acerca de la pensión que deben los maridos dar á sus esposas: indica algunas modificaciones.

Dictamen de la Comisión de Hacienda acerca de un proyecto del Poder Ejecutivo de poca importancia.

Tercer debate de la ley que crea una 2ª Alcaldía en el cantón de Cañas, con residencia en las Juntas. Se aprobó por luajosa mayoría. Se procedió á la discusión en detalle y fueron aprobados los dos artículos de que se compone.

Dictamen aprobatorio de la Comisión de Relaciones Exteriores para votar la suma de \$ 200,000 para atender el litigio de límites con Panamá. Fue aprobado y se le dió primer debate.

Tercer debate del proyecto de reformas á la organización municipal, objetado por el Poder Ejecutivo y cuyas objeciones se aceptaron por el Congreso referentes al capital que deben tener los municipios.

Fue aprobado así como también la forma del decreto.

Dictamen de la comisión de Hacienda acerca del proyecto del diputado Ortiz para reformar en parte el arancel de aduana. Estudia detenidamente el proyecto y lo admite reformado.

Ortiz.—(Pidió agua).—Dice que él se declara libre-cambista, aunque ese sistema requiere un país más adelantado que el nuestro. Critica los esfuerzos de ciertos artículos que enriquecen á unos pocos en perjuicio de los muchos y que sirven de adicte al contrabando. Dice que el león no es del tamaño que lo pinta la comisión en cuanto á lo que el Estado habrá de perder en su entrada: apunta errores de cálculo á la comisión dictaminadora que por lo pequeños los pasa desapercibidos. Señala como errores visibles el referirse al cálculo falso de tejidos de algodón y la comparación de la importación del año pasado y el presente.

A este respecto advierte el orador que en la menor entrada tienen que influir varios importantes factores: el aumento del aforo y la mucha existencia en plaza de ciertos artículos. Aboga antes que por los pocos muchos por los muchos pocos. Se entusiasma el orador proclamando las bondades del café, del hule y del cacao. (Aplausos débiles.)

Peralta.—Censura la actitud de la Cámara por la indiferencia que él nota a-

qui para todos asuntos económicos. Dice que con don Ricardo terminan las 7 vacas gordas, porque la bonanza aparente que se advierte es producto del empréstito francés el cual nos estamos comiendo.

Critica y califica de terrible el actual arancel de aduana. Indica el nombramiento de una comisión para revisar la tarifa aduanera vigente. Reclama más economía en el Poder Ejecutivo y aboga por quitar á ese Poder la atribución de emitir aranceles aduaneros tan tiránicos como el emitido últimamente.

Señala los artículos de lujo solo gastados por los ricos que no han sido afectados con mayor impuesto y los que él lo han sido y que son del consumo de los pobres.

Picado (Clodomiro).—Hace rectificación á errores de publicación del dictamen. La comisión, dice, está bien inspirada en el sentido de rebaja que apuntan Ortiz y Peralta; pero hay que tomar en cuenta que la renta está hipotecada y que tiene que hacer frente á los ingentes gastos que la administración pública reclama. Califica de admirable el proyecto que declara libre de impuestos todos los artículos que son objeto de importación; sería populachismo, altamente simpático, inmejorable sobre todo para los comerciantes; pero es el caso que no podemos hacer rebajas de consideración en la tarifa aduanera por que nos lo prohíbe la ley que aprobó el arreglo de la deuda exterior.

Entra en largas consideraciones en defensa de los ataques que Ortiz hizo al dictamen.

Jiménez, Manuel.—Votará afirmativamente este dictamen para facilitar la amplia discusión de este asunto; pero no porque esté de acuerdo con las conclusiones de la comisión.

Pinto.—Lo hacen hablar las últimas palabras del diputado Jiménez. Dice que es preferible abordar de una vez este delicadísimo problema y no dejarlo para después. Advierte que si se piensa incluir algunos artículos más en esta ley, deben presentarse desde ahora ó en primer debate la respectiva adición, porque en tercer debate ya es tarde.

Explica que las pequeñas rebajas de ciertos artículos no favorecen al pueblo, sino que aprovechan al comerciante y que por lo tanto la rebaja de uno ó dos centavos en la manta, el drill, etc., no llega á la bolsa del consumidor sino que se queda en la gaveta del comerciante. Aporta datos sobre el consumo y producción de la sal en el país, y hace oportunas comparaciones. Sería bueno que el diputado Jiménez expusiera sus opiniones á fondo del asunto, para alistarse á la defensa del dictamen.

Jiménez, Manuel.—Va á quitar una ilusión ó un temor al diputado Pinto á este respecto: no piensa hacer campaña. Apoya las refutaciones del diputado Picado (don Clodomiro). Ante la utópica

reforma del arancel que pretende el diputado Ortiz, se levanta gigantesca la palabra de honor empeñada por el país en el arreglo de la deuda exterior: que él alaba todas esas exposiciones idealistas porque se prestan para exclamaciones patrióticas aunque no fundamentadas. (Pide la palabra exaltado el Dip^o Ortiz.) El orador manifiesta que no dará su voto al proyecto del diputado Ortiz porque se considera reatado aunque sea en una cuadragésima tercera parte con su voto al cumplimiento de los pactos de honor de la República que no contribuirá en esa forma á darle al Erario Público un machetazo de \$ 430,000-00.

Hace ridículo al diputado Peralta que aboga por el pueblo y le dice que la cerveza extranjera la toman solo los ricos y da á entender que la rebaja al impuesto la aprovecharán los comerciantes. Combate la hipótesis de que la breva sea artículo de primera necesidad; opina porque debió recargarse para establecer compensaciones ya que en otros artículos se hicieron rebajas. No entrará en contraréplicas: es asunto de orden moral, y los que votamos el año pasado el arreglo de la deuda exterior estamos reatados á cumplir nuestra palabra? Esa es la cuestión. Está porque se nombre una comisión de fuera del Congreso para que estudie el arancel durante el curso de este año.

Peralta.—No conocía el alcance del arreglo de la deuda exterior; creía que estábamos legislando en una república libre. La palabra empeñada á que se refirió el señor Jiménez fué dada cuando regía un arancel mucho inferior.

Niega el derecho que pueda tener el Presidente para que en unión de un Ministro allá en su gabinete pueda á su antojo, á su capricho, reformar el arancel. Eso sólo puede hacerlo el Congreso.

Para el machetazo de \$ 400,000 al arancel, vendrá un machetazo igual al presupuesto. Proclama su decepción por las economías que el señor Presidente Jiménez anuncia y que jamás ha cumplido. Se pronuncia contra el proteccionismo y ataca el alto aforo del azúcar.

(Al terminar el señor Peralta, un compañero de la barra decía: «Felicité á don Manuel por el cambio de diputación: en nombre de él lo hago.»—Nota del cronista.)

—Se aprobó el dictamen y se le dió primer debate.

La revolución en Cuba Su origen

He aquí el texto de la Ley Morúa, cuya derogación sirve de pretexto ó de bandera para su actual agitación á los rebeldes de Estenoz é Ivónnet:

"Al Senado"

Por cuanto la Constitución establece como forma de gobierno la República, inviste de la condición de cubanos á los africanos que fueron esclavos en Cuba, y no reconoce fueros ni privilegios personales.

Por cuanto la forma republicana establecida por la Constitución instituye el gobierno del pueblo por el pueblo, sin distinción por motivo de raza, nacimiento, riqueza ó título profesional.

Por cuanto los partidos políticos tienen la indeclinable tendencia á constituir por sus propios miembros un gobierno que desarrolle en el país sus doctrinas políticas y administrativas.

El Senador que suscribe considera contraria á la Constitución y á la práctica del régimen republicano la existencia de agrupaciones ó partidos políticos exclusivos por motivo de raza, nacimiento, riqueza ó título profesional, y tiene el honor de proponer al Senado la siguiente Enmienda adicional al artículo 17 de la Ley Electoral:

(5) No se considerará, en ningún caso, como partido político ó grupo independiente, á ninguna asociación constituida exclusivamente por individuos de una sola raza ó color, ni por individuos de una clase, con motivo del nacimiento, la riqueza ó el título profesional.

Salón de sesiones del Senado, 11 de febrero de 1910.

Martín Morúa Delgado

«¡Hay nada más honroso, más noble, más patriótico, más republicano que esta ley—dice *El Camagüeyano*? Oponerse á ella, tno es demostrar que la raza negra quiere á la República por suya y no reconoce derechos á la blanca para participar de la administración del país? Oponerse á ella, tno es declarar que aquí sobran los blancos, ó sobran los negros?»

(De *El Cubano Libre*.)

Fiesta Patronal de Santa Ana

Se prepara buen número de festejos para el 26 del corriente

Si algo muy bueno tenemos que celebrar es que hoy nuestras autoridades y el pueblo se hallan en completa armonía, y gozan á sus anchas de una paz octaviana, y sea éste el motivo más que justo para que todos, como un sólo hombre, tratemos de festejar de la mejor manera la fiesta patronal que es el 26 del corriente mes. El municipio, integrado por buenas personas y para quienes no ha habido sino la mayor buena voluntad, presto ha estado á contribuir con su gran valía también para dicha fiesta.

Inauguraremos la Cafetería y la Luz Eléctrica, que, como se sabe, la tenemos de arco en todo nuestro amplio cuadrante—realizado que ha sido éste por aquella Corporación, y precisamente por la actual—é incandecente en las casas.

El Ingeniero electricista don Charles Ross, empleado de la Electric, ha sido encargado por Mr. Brand, Administrador de la misma, para colocar cuatro arcos, que indudablemente darán un precioso vistazo, uno en cada esquina de la Plaza.

La Iglesia se presentará también iluminada, y precisamente ya instalada la luz incandecente en muy respetable número y según se exigía en el contrato que ha venido á favorecer tan de buena manera á este cantón, contamos con que aquella Compañía ha colocado tres hermosas arañas como las que lucen en la Catedral de esa capital.

Asistirá á la fiesta el señor Presidente de la República, y en su honor se dará un banquete. Le acompañarán sus ministros y otras personas particulares á quienes una Comisión especial ha pasado ya á invitar.

El programa para los festejos comprende un número especial de preparativos, y serán lucidos y variados. Distintas comisiones se han encargado de llenar y cumplir cada número, y creo que el 26, pues, del corriente, se gozará ochenta en esta villa. El baile dará una buena nota, y asistirán muchas señoras y señoritas de la capital.

Así, me permitiré, señor Director, extender mis datos conforme vayan cayendo en cartera. Agradezco queda de la publicación de estas cuartillas su atento

CORRESPONSAL.

Un angel

Nuestro amigo y correligionario don Vidal Rivas acaba de pasar por el cruel dolor de perder una hermosa chiquitina, que era la sonrisa y alegría de su hogar.

Hoy será conducida al Cementerio General, y por este medio invitamos á todos los amigos y familiares se sirvan asistir al entierro.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado á 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Madrid, 9.—El Gobierno toma las precauciones convenientes para impedir que los revolucionarios portugueses invadan el territorio español. Se asegura que en el Consulado portugués de Pontovedo estalló una bomba. Soriano marchó á la frontera acompañado de los republicanos portugueses.

Lisboa, 9.—Los levantamientos ocurridos en algunas poblaciones han sido completamente dominados. Han sido restablecidas todas las vías de comunicación. El Gobierno no le dá mayor importancia al levantamiento.

Málaga, 9.—Han sido condenados á muerte Isabel Casas y Nicolás Gómez, que asesinaron á Gaución. La esposa de la víctima presentó pruebas abrumadoras. El pueblo quiso lincharlos, pero los civiles lo impidieron.

Heidelberg, 9.—El doctor Weiner describió los resultados obtenidos en la curación del cáncer linyentándose clorina á los animales. Que 54 enfermos tratados en el hospital todos han alcanzado notable mejoría.

México, 9.—Abraham Martínez, Jefe del Estado Mayor de Zapata, ex-alumno del colegio Millcar de Chapultepec, fué reconocido por la calle por un oficial discípulo suyo, quien dió parte á la autoridad respectiva y fué apresado inmediatamente. Continuamente entran á la población zapatistas de incognito á proveerse de parque é informaciones.

Washington, 9.—En el Observatorio de la Universidad de Georgetown se ha registrado un gran terremoto. El profesor Yonderf asegura que desde la catástrofe de San Francisco de California no se había registrado otro semejante hasta ahora. Se calcula la distancia donde ha ocurrido en 2,500 millas. El Departamento de Marina ha recibido un telegrama de New Port anunciando que el vapor «Commonwealth» colisionó á causa de la niebla con el acorazado «Newhamphire» que estaba anclado, resultando el primero muy perjudicado.

Calmanera, Cuba, 9.—Ha salido para Estados Unidos la cuarta división naval, llevándose los destacamentos de marinos que habían desembarcado en las provincias orientales. Queda un vapor hospital, un proveedor y un carbonero.

Londres, 9.—La oficina postal publicó su extenso informe acerca de lo dispuesto en la Conferencia Internacional Radiográfica, que ha estado reunida en esta ciudad. Establece las regulaciones de la Convención Internacional Radiográfica, para el efecto del cambio de mensajes inalámbricos entre los barcos y tierra firme, las que han sido suscritas por los delegados de los países que se hicieron representar en las conferencias.

Londres, 9.—Después de regresar Graham del viaje de bodas esta tarde, hizo un vuelo en Folkstone en presencia de miles de belgas que hicieron la travesía solamente para verlo. Después lo hizo acompañado de su esposa.

Berlín, 9.—La prensa ataca la ineficacia de la policía durante las semanas que acaban de pasar en las que se produjeron varios robos de importantes cantidades de dinero de los bancos sin capturarse á los autores.

Zurich, 12.—El archiduque Leopoldo Salvador se ha retirado á la vida privada con el nombre de Leopoldo Westfint. Es casado en segundas nupcias pero separóse de su esposa.

New York, 9.—En Wall Street no se le dá crédito á los cargos que se le hacen al señor Limantour, atribuyéndole actos indignos, porque su carácter y honorabilidad son muy bien probados y lo ponen á cubierto de semejantes imputaciones. Su reputación está muy bien cimentada no solamente en Méjico sino en el mundo entero.

Washington, 9.—El Gobierno de Estados Unidos trata con Inglaterra desde hace un año el asunto de las compañías gomeras del Perú. Mr. Knox notificó al Perú en nombre de Inglaterra, amistosamente, de hacer cesar por el Gobierno las atrocidades de que antes se ha hecho referencia en el informe del gobierno británico. El Perú hizo sus investigaciones, produciendo un informe menos grave, pero asegura que se han tomado energéticas medidas contra los gomeros. Mr. Knox hizo saber al Gobierno del Perú que si las atrocidades se seguían cometiendo, el Perú sería responsable ante Inglaterra por las consecuencias.

Buenos Aires, 9.—En su viaje para Tucumán, el señor Presidente fué entusiastamente recepcionado; en su paso por el Rosario, miles de personas lo vivaron en la estación.

Zaragoza, 9.—En Bunifar hubo una gran tempestad eléctrica en que un rayo mató á Antonio López.

Londres, 9.—Inauguróse el club de sordo-mudos con 120 hombres y 60 mujeres. Convérsase por signos y las órdenes en vez de campanillas se hacen con una luz roja.

Río Janeiro, 7.—El cambio habido en las relaciones con la Argentina está evidenciado con la resolución en que se declaró por decreto legislativo día de fiesta nacional el 9 de julio aniversario de la Independencia de la Argentina. En este día el señor Presidente dará un banquete en honor del señor Roca y lo recepcionará en el Palacio Municipal.

Londres, 9.—El Gobierno publicó un extenso informe de Roger Casement de las investigaciones hechas en la explotación de la goma elástica en el Perú, situadas sobre los ríos Putumayo y Amazonas, cuyo informe ha causado impresión sensacional en los círculos filantrópicos y diplomáticos por la compañía gomera inglesa.

Rata compañía ha estado empleando en su explotación súbditos ingleses, negros de las barbasdas y criminales del Congo pagándoles una bagatela. Dice que las atrocidades que se cometen son innumerables.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Situada 300 varas al Sur de la iglesia de la Soledad

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia. Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

De todo un poco

Curiosidades

Las mujeres de Finlandia consideran un beso en los labios como el insulto más grande que un hombre las puede hacer; ni á sus maridos permiten que las besen en la boca, ni en la frente, ni en las mejillas.

* La venta de papel recogido en las calles de Londres el año pasado, produjo la suma de 430 libras esterlinas (2.150 duros), y las de latas de conservas vacías y tiradas 180 libras (900 duros).

* El equipo médico y quirúrgico llevado por el célebre aviador francés Paulham, cuando realizó su famoso vuelo desde Londres á Manchester, cabía en una pitillera, y actualmente se halla expuesto en la Exposición Médica de Londres.

* Según las estadísticas, hay en Viena más de 32.000 pordioseros que con las limosnas que recogen disfrutan de una renta igual al sueldo de un obrero.

* En China les está prohibido á los padres dejar todos sus bienes á un sólo hijo. No hay vínculos ni mayorazgos; la fortuna paterna se ha de dividir en partes iguales entre toda la familia.

* En el «Ejército de Salvación» de Inglaterra hay 25,000 músicos.

Un fruto empleado como lámpara

Bajo los trópicos, en las islas del Pacífico y en ciertas regiones de la América del Sur, los naturales emplean para el alumbrado la «velanuez.» Existen dos variedades: los indígenas escogen los frutos más voluminosos, que les dan, á la vez que alimento, luz. Esta nuez arde sin humo ni olor; da una luz blanca muy bella, es muy estable y se enciende con facilidad. Y cosa singular: la naturaleza ha provisto á aquel fruto de una perfección que le atraviesa de parte á parte y que á la vez que es útil para la combustión, permite colocar la «vela comestible» ó la «nuez ardiente» sobre un cualquier objeto puntiagudo.

La localidad más fría del globo

Según las observaciones de un sabio inglés, el lugar habitado más frío del globo es Werchojansk, en Siberia. El frío llegó allí el 30 de diciembre de 1871 á 63º bajo cero. En tiempo ordinario, la temperatura de enero es de unos 45º de febrero 49º y la de marzo de 33ar.

Un triple abrigo de piel de reno apenas basta en aquella comarca para evitar que la sangre se hiele. Cada movimiento de respiración causa una sensación dolorosa insostenible en la garganta y pulmones. Los vapores exhalados se hielan inmediatamente bajo la forma de agujas, cuyo rozamiento produce un pequeño ruido parecido al del terciopelo ó tela de seda cuando se desgarran.

Cuenta el viajero inglés á quien se alude al principio, que toda la caravana que le acompañaba cuando visitó aquel país, aparecía envuelta en una nube azulada formada por el hálito de las personas y de los animales. Un cuervo que pasó volando lentamente á través de aquella atmósfera glacial, dejó detrás de sí un largo rastro de materias vaporosas.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA á la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª, Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Pontarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA